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昨天中午1点20分，@郑州交通范
强发布一条微博：上午交通委常务会原
则通过郑州市公交车乘坐规则。关于
车上饮食问题大家讨论得很细，同意用

“不宜在车内进食”的表述。在交通工
具中凡有坐席者可进食是种通例，如飞
机、火车和长途客车。但城市公交车有
所不同，允许而且多数情况下乘员多于
坐席，有时人满为患，个别人吃东西时
遇到一个急刹车，可能就会把包子塞到
别人怀里。

这条微博引发关注郑州文明乘车
问题的市民和网友热议。

针对这条提议，记者也通过相关部
门了解到讨论这条规则的起因，并在公
交车上了解到乘客和公交车长的一些
看法，车长们列出了最讨厌乘客在公交
车上吃的几种食品。

郑州晚报 廖谦 文/图

新规则是“不宜”
属于倡导型要求

“郑州几年前就有公交车的乘车规
则，是根据建设部、公安部令第 31号《城
市公共交通车船乘坐规则》的规定制定
的，这次是对文明乘车进行细化，补充了
一些新内容，这些新内容将通过讨论修
改后出台。”郑州市公交公司负责人赵青
海说。

他介绍，在昨天上午的讨论中，针对
车上饮食的问题，大家讨论的比较多。一
些上班族时间紧张，在车上进食有一定的
需要，但公交车是特殊的公共场所，会给
其他乘客带来卫生、安全等方面问题，所
以公交公司还是希望有所约束。

本来他们提出的是“不在车内进食”，
与会人员讨论后认为用“不宜在车内进
食”的表述更合适。这也是考虑到一些特
殊情况和特殊乘员的进食需要，基本上是
以倡导为出发点提出的。

对于这一点，@郑州交通范强也在他
的微博中回复：在非餐饮环境公共场所进
食和在不进食者面前进食都是不符合礼
仪规范的。不作硬性规定是考虑到有时
候（如晚间）乘客较少，乘坐环境比较宽
松，有些儿童、病者也许有进食需要。

新规则谁去监督实施？
应当行为准则来宣传

王女士是位公交族，她特别不喜欢别
人在公交车上吃东西，更讨厌一些乘客吃
了东西后随意乱扔垃圾。有一次，一位乘
客在车上站喝纸杯装的可乐，一个急刹车，
可乐洒了她一鞋，那位乘客诚心道歉后才
得到原谅，从此王女士对车上吃东西、喝饮
料的乘客都避而远之。

于先生则说，自己住在东郊，上班在西
郊，早上6点半起床，7点坐上公交车，赶在
8点前到岗，因为没有时间做早餐，他每天
早上习惯买一杯豆浆、一块钱的包子带上
公交车吃，这样效率高一些。他说，早上像
他这样的上班族还有很多，都是赶时间，大
伙儿这样做也是出于无奈。

网友对这条微博的回复热情挺高。
@白杨树之巅评论：这个绝对赞同，早

上挤公交，车厢里啥味都有。@副行长：不
进食是一种文明。@执着的执着：天天早
上上班车上，都能闻到浓浓的包子味，但问
题是谁去监督实施？@魏魏rockyou也回
复道：这个应该宣传成文明乘车行为准则，
要是硬性执行怕是一时不好接受吧。

违反公交车乘坐规则
某些情况下可追究法律责任

公交公司的负责人还告诉记者，这虽
然是文明乘车的一种规则，也可以说是作
为市民出行的行为准则来倡导。但是有
些特殊情况，这些行为造成一定后果的可
以追究法律责任。比如，食用带签子的食
品在携带不当或食用不当时造成其他乘
客伤害，一些热饮烫伤其他乘客，在车上
饮食不当造成其他乘客财物损失等。

这些规则一旦讨论通过，将由郑州市
交通运输委员会和公安机关联合下发，是
具有一定法律效力的。

糖葫芦、韭菜包子、瓜子、花生
吃的人爽了，苦了其他人

郑州公交新规则：不宜在车内进食
对此您有什么看法？什么好的建议？

女儿500块的玩具车不经玩儿

山寨“F1赛车” 一个爸爸的杰作
昨天下午，市民刘师傅来电称：一个男

子骑着“F1”赛车在国基路上行驶，很是拉
风，不少人围观。 晚报记者 周甬 文/图
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这辆“F1”还是电动的
下午 5点多，我在国基路一家汽

配装饰广场内找到了这辆“F1赛车”。
车的主人叫刘俊府，在广场里开

了一家汽车装饰店。
他的“F1赛车”就停在店外。
看到我拿出相机拍照，几名年轻

人便发动“F1”在路边转悠起来。
车上的彩灯不停地跳动着，打开

车上的音响，音效丝毫不亚于普通轿
车音响。

“这个赛车是电动的，上边装了
两个500伏的电瓶，充一次电跑50公
里没问题，最高时速能到 60公里。”
刘俊府说。

赛车是刘俊府半年前从平顶山老家带过来的。
4年前，当时还在平顶山的刘俊府花了 500

元钱，为自己6岁的女儿买了辆能骑的塑料玩具
车。

玩具车很快就被碰坏了，车上的电瓶玩不
长时间就没电了。

“不就是个车嘛，我自己也可以做一个！”

抱着这个想法，刘俊府将自己家的废旧电
动三轮车拆了，到修摩托车的朋友那儿弄来几
个齿轮，再利用一些废旧钢板，开始按照 F1赛
车的样子造车。

很快车就造好了。
他原打算给女儿造的玩具车，自己骑上去

后却发现，带着女儿车照样可以跑很快。

半年前刘俊府来到郑州，4岁的儿子也在
郑州上幼儿园，他每天开着车接送儿子，回头
率特别高。

不久前，一位洛阳的企业负责人看到了他
的拉风赛车，提出企业提供材料，让他再生产出

一辆样车，并许下高价，刘俊府没有答应。
“我这车是电动的，环保，因为仿照 F1赛

车，所以底盘很低，车速不是很快，不容易倾翻，
安全系数很高，特别适宜老年人代步。我准备
申请专利呢！”刘俊府有自己的打算。

这辆“F1”是接孩儿专车

孩子的玩具车造成准赛车
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带签子的食物
K9路公交车车长干先生说，车长们最

担心乘客在车上吃的食物是糖葫芦、羊肉
串、烤肠、关东煮等带签子的东西，看到乘
客带着这些食物上车，就会提醒：请不要
在车内食用。

干车长说，这些签子细长，一端很尖，
一旦遇到公交车起步、刹车或转弯，一些
站立的乘客就会失去重心，很可能把签子
扎入口腔，特别是小孩儿很容易受伤。即
使是拿到手里，也可能在站立不稳时刺伤
紧邻的其他乘客。他认为应该禁止携带
带签子的食物上车。

韭菜包子、榴莲、臭干子
60路公交车车长孙跃青在他的微博里回

应说：如果您胆敢在俺的车厢内吃一些类似韭
菜馅的包子，劝阻不成功，我们车长有权要求
您下车……车长有义务为大家营造一个温馨
的乘车环境，同时这也是我们的权利。

他说，现在的公交车大部分都是空调车，
环境密闭，如果有人吃气味很重的食物，如榴
莲、臭干子等，味道就会随着风道弥漫整个车
厢。公交车是移动的公共场所，不能方便了自
己而对其他乘客造成不适感。他曾因劝阻乘
客不要在车内吃韭菜馅包子发生过争执。

瓜子、花生、栗子等的壳
下午4点多，K9路公交车车长刘晓

娜在终点站刚一停靠，就拿起垃圾篓捡
车内的垃圾，大部分是食品包装袋、包装
盒、包装纸等。她说，自己每天要倒掉5
篓垃圾。

一些乘客上车后嗑瓜子，吃花生、栗
子，不好意思扔过道上，就悄悄扔到车座
旁的犄角旮旯里，特别难清理，很多时候
车长们都是用手一点点抠出来的。此外
还有粘到地板上的口香糖、夏天乘客掉
在地上的冰激凌等也很难清理。

香蕉皮、红薯皮
一些乘客上公交车

吃完香蕉、红薯后，会把皮随
地一扔，其他乘客一不小心踩上去
就很容易滑倒，发生意外。

公交一公司的井新伟说，他们
的车长就遇到过这样的情况，好在
事儿不大。一些乘客上车拿着烤红
薯，虽然车长们也提醒过不要在车
上吃，但乘客能自觉遵守和听从劝
阻的不多。
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最难清理

最容易滑倒乘客
最难闻

想拍到车厢地上的垃圾，很容易。想拍到车厢地上的垃圾，很容易。


